


NOTICIAS DEL MES

En abril de 1965, República 
Dominicana fue invadida por 
militares estadounidenses, 
siendo la primera intervención en 
América Latina tras la Revolución 
Cubana. El episodio puso a prueba 
la política internacional de Chile, 
bajo la presidencia de Eduardo 
Frei Montalva (1964-1970), quien 
sacó la voz y se opuso a esa 
maniobra política, bajo la llamada 
Alianza para el Progreso.

Hugo Harvey comentó 
detalles de la 

oposición cHilena a la 
invasión de ee.uu. a r. 

dominicana

Desert King cuenta con 
sedes en Estados Unidos, Chile 
y México, y está dedicada a 
buscar soluciones científicas 
a partir de componentes 
naturales provenientes del 
Quillay (zona central del país), 
la Yucca y la Jojoba, producidas 
de manera responsable con el 
medioambiente. Juan Andrés 
González, gerente general de la 
compañía, compartió los avances 
en diversas industrias globales.

Fotografía por Amelia Ortúzar.

ciencia a partir del 
Quillay: empresa 

global desarrolla 
avances para 

la minería y la 
biotecnología El descubrimiento de 

fármacos (drug discovery) es un 
largo proceso para identificar y 
desarrollar una molécula que 
produzca un efecto positivo 
en un ser vivo. Esta solución 
científica puede tardar años de 
investigación y tener miles de 
pruebas desechadas. Paula 
Llanos, investigadora postdoctoral 
en el Broad Institute of MIT and 
Harvard, comentó cómo trabaja, a 
través de imágenes celulares.

paula llanos: 
“Investigamos 
procesos para 

optimizar y encontrar 
nuevos medicamentos”
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NOTICIAS DEL MES

Los días 16, 17 y 18 de junio 
se aplicó la PAES de invierno, 
correspondiente al Proceso de 
Admisión 2026 para la educación 
superior chilena. Por lo mismo, 
Fernanda Orellana, directora del 
área de Educación de Fundación 
Luksic, comentó datos de un 
estudio de su organización 
sobre esta prueba y además 
señaló información importante 
respecto al financiamiento de los 
postulantes.

Fernanda 
orellana entregó 
recomendaciones 

para los alumnos Que 
rindieron la paes de 

invierno
A los cuatro años, sus 

padres comenzaron a arrendarle 
la película Jurassic Park. Esa 
actividadv familiar la convirtió en 
fanática de los dinosaurios. Desde 
ahí no paró más: se transformó en 
una reconocida paleontóloga. Hoy, 
Andrea Yévenes es divulgadora 
científica y cuenta con más de 700 
mil seguidores en TikTok. Además, 
prontamente sacará su primer 
libro sobre su trabajo con fósiles.

andrea yévenes se 
inspiró en Jurassic 
park para aprender 

y enseñar de 
paleontología en 

cHile
La ONG Innovacien es 

una organización que fomenta 
la creatividad, innovación y 
emprendimiento en el ámbito 
educativo. Por ejemplo, para 
impulsar la adhesión de nuevas 
tecnologías de información y 
comunicación (TIC), el ente realiza 
programas para establecimientos 
educacionales y emprendedores. 
David Leal, su director ejecutivo, 
comentó los planes de aprendizaje 
en Big Data e IA.

david leal invita 
a capacitarse en 

tecnología con el 
programa samsung 
Innovation campus
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Un reciente informe de la OIT, titulado “Inteligencia 

artificial generativa y empleos: un índice global 

mejorado de exposición ocupacional”, ofrece la 

evaluación más detallada hasta la fecha sobre 

cómo la IA generativa puede transformar el 

mundo del trabajo. En él se señala que, a escala 

mundial, uno de cada cuatro empleos está 

expuesto a reconversión laboral o automatización 

debido a esta tecnología. En los países de altos 

ingresos, esa exposición aumenta hasta al 34%.

La exposición de las mujeres a la IA generativa es 

significativamente mayor. En las economías de 

altos ingresos se abre una brecha que se acentúa 

con nitidez: los empleos con mayor riesgo de 

automatización representan el 9,6 % del empleo 

femenino, frente al 3,5 % del masculino. Quienes 

desempeñan tareas administrativas encabezan 

la lista de mayor exposición, por la facilidad con 

que la IA automatiza gran parte de estas labores. 

Chile, clasificado por el Banco Mundial como país 

de renta alta (umbral 2023: US$ 14.005 de ingreso 

nacional bruto per cápita) se instala, por tanto, en 

la zona de mayor riesgo de reconversión. Según 

el último reporte del INE, la tasa de ocupación 

femenina para el trimestre movil febrero-abril 

2025 fue de 47,6%, versus un 66,2% en hombres y 

buena parte de esas trabajadoras se concentran 

en administración y atención al cliente: las 

funciones más expuestas a la transformación.

Además, la brecha salarial chilena ronda el 27% 

en detrimento de las mujeres y solo el 20,8% de 

la matrícula en carreras STEM corresponde a 

ellas, lo que restringe su acceso a los sectores 

donde la IA podría crear nuevos empleos. 

Para tranquilidad del lector, la automatización 

total sigue siendo limitada: muchas tareas, 

aunque se agilicen con IA, continúan requiriendo 

intervención humana. Urge, sin embargo, 

diseñar políticas de reconversión laboral que 

consideren las desigualdades de género y 

fomenten competencias complementarias 

a la IA —pensamiento crítico, creatividad, 

resolución de problemas complejos y ciencia de 

datos—. Asimismo, es fundamental incentivar la 

participación femenina en ciencia, tecnología, 

ingeniería y matemáticas para asegurar su 

presencia en los empleos del futuro.

Las políticas que orienten la transición digital 

serán decisivas para mantener a las personas en 

ocupaciones en transformación y para mejorar, 

no precarizar, la calidad del trabajo resultado de 

la IA.

Empleo femenino: 
el más vulnerable 

ante el avance de la 
inteligencia artificial

opinión

Matías Greco
Director MaGíster Data science

FacultaD De InGeniería, universiDaD san sebastián
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El proyecto, realizado con ayuda 

de la Universidad de O’Higgins, 

permitirá tener -por primera vez en 

Chile- un banco digital de imágenes 

patológicas en el sistema público de 

salud. “Montamos un laboratorio de 

biología computacional para poder 

procesar información genética 

de los pacientes. Analizamos 

el genoma, es decir, nuestro 

ADN, en conjunto con el área de 

investigación del hospital regional 

de Rancagua”, contó la especialista.

El centro de salud de la zona, al 

igual que muchas otras instituciones, 

convive con una alta demanda y una 

larga lista de espera en atención. 

Por lo mismo, para poder dar 

prioridad a enfermedades complejas 

(en este caso, cáncer) buscaron 

avanzar en esta investigación. “La 

primera problemática que nos 

plantearon fue por el espacio físico 

de almacenar un banco de imágenes 

no digitales (biopsias). Por lo mismo, 

ahora ese almacenamiento será 

completamente digital”, explicó a 

Café Plus.

Para traspasar esa información se 

requiere un escáner de imágenes 

de biopsia, que tiene un costo 

elevado para un hospital público. 

“Por eso, a través de este proyecto, 

compramos este escáner que se 

Carol Moraga: “Con imágenes 
de redes neuronales buscamos 
predecir presencia de tumores”

un noveDoso e 
histórico proyecto 

se está realizanDo en 
el hospital reGional 
De o’hiGGins. se trata 
De la creación De una 

“sUPerCOMPUTaCión Para 
InnOvaCión en saLUd 

regiOnaL”, que busca 
preDecir la presencia De 

tuMores en los pacientes 
Del recinto. CarOL 

MOraga, Directora De la 
iniciativa MéDica, explicó 

en qué consiste este 
verDaDero aDelanto 

tecnolóGico.

saluD
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instaló en el laboratorio de anatomía 

patológica, liderado por la doctora 

Milena Cabrera. A través de sistemas, 

se conecta este supercomputador 

con el escáner, donde ya se está 

generando este banco”, señaló.

Por otra parte, al tener estas imágenes, 

otra de las líneas de investigación 

es predecir ciertas enfermedades 

complejas en pacientes. “Al analizar 

estas imágenes médicas con IA, 

específicamente redes neuronales, 

se entrenan los algoritmos para 

predecir cuáles de ellas tienen 

potencialmente presencia de 

tumores”, indicó Carol Moraga.

primer genoma cHileno

La experta comentó además que ya 

se está trabajando fuertemente en la 

capacitación de los profesionales de 

la unidad de anatomía patológica del 

hospital de la región. Ellos, agregó, 

deben analizar las imágenes de las 

biopsias, pero también hay otros 

diagnósticos que se hacen, que 

tienen datos genómicos. “Hay genes 

que ya están marcados, ciertas 

variantes que marcan presencia de 

tumores, principalmente cáncer de 

mama”, indicó.

Hoy en día se entrena la parte del 

cloud, además de otras herramientas 

tecnológicas. “Aparte, acá en la 

Universidad, estamos haciendo 

el primer genoma chileno, ya que 

muchos datos de enfermedades 

están hechos en base a genomas 

europeos o estadounidenses. 

Se sabe que una población 

va desarrollando sus propias 

mutaciones, sus propias variantes, 

que definen ciertas patologías”, 

explicó.

Hoy en día en Chile se paga cerca 

de 500 mil pesos para hacerse una 

prueba y, muchas veces, el genetista 

no señala los tipos de variantes. “Y 

es porque estamos comparando 

el genoma que no corresponde. 

Entonces ahora, gracias a todo el 

trabajo que se está haciendo, vamos a 

tener el genoma chileno y podremos 

establecer variantes que gatillan 

ciertos tumores en la población de 

Chile”, añadió la especialista y líder 

del proyecto.

Finalmente, Carol Moraga señaló 

que, prontamente, a través del 

proyecto Pioneros, buscarán 

secuenciar a 10.000 chilenos, a lo 

largo de todo el país, para tener este 

genoma de referencia. “Necesitamos 

personas para empezar a hacer 

estos análisis y encontrar estas 

variantes. Además, saber cuáles 

son las regiones que tienen mayor 

diversidad y compararlas con 

genomas, por ejemplo, de Asia, 

Europa y Norteamérica”, puntualizó.
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USS avanza al sexto lugar 
nacional en el ranking Nature 

Research Leaders 2025
la universiDaD san sebastián se posiciona entre las seis 

instituciones chilenas con Mayor iMpacto en publicaciones 
cientíFicas seGún el ranking naTUre researCh Leaders 2025. 

las publicaciones uss consiDeraDas en esta MeDición abarcan 
teMáticas De Física De partículas, quíMica, nuevos Materiales, 

neurociencia y saluD pública, entre otras.

La Universidad San Sebastián 
continúa fortaleciendo su presencia 
en la producción científica de alto 
nivel. Según la última edición del 
ranking Nature Research Leaders 
2025, publicado por la editorial Nature 
a partir de datos del Nature Index, la 
USS se ubica en el sexto lugar a nivel 
nacional, subiendo cuatro posiciones 
respecto al año anterior y registrando 

un aumento del 26,4% en su puntaje.

El Nature Index contabiliza artículos 
científicos publicados en 145 revistas 
internacionales de reconocido rigor 
editorial en las áreas de ciencias 
naturales y de la salud, seleccionadas 
por un panel independiente de 
investigadores activos. En este 
contexto, la mayor parte del aporte 

institucional proviene de las áreas de 
Física y Química, que representan el 
72% y 24% del total de publicaciones, 
respectivamente. Estos estudios 
incluyen desarrollos teóricos en física 
de partículas y supergravedad, el 
diseño de materiales moleculares con 
simetría controlada, la exploración 
de estructuras como superátomos o 
fulerenos inorgánicos, y el análisis de 
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fenómenos topológicos en la materia.

“Este lugar de privilegio es el resultado 
de una planificación estratégica y de 
acciones concretas que respaldan a 
nuestros académicos en el desarrollo 
pleno de sus capacidades, orientadas 
a la generación de conocimiento que 
impacta en la formación de nuestros 
estudiantes y en la resolución de 
los problemas complejos de la 
sociedad”, señala el Dr. Tomás Pérez-
Acle, vicerrector de Investigación y 
Doctorados de la USS.

El resultado, correspondiente al 
año calendario 2024, se enmarca 
en una estrategia institucional 
que ha priorizado la instalación 
de capacidades científicas y el 
fortalecimiento de programas de 
doctorado en todas las sedes. Las 

30 publicaciones consideradas en 
esta edición abarcan también áreas 
como biología celular, neurociencia 
y salud pública, abordando temas 
como la variabilidad genética en 
neuronas humanas, los mecanismos 
moleculares del metabolismo 
cerebral y las desigualdades en el 
envejecimiento y la demencia a nivel 
poblacional.

Además de un avance cuantitativo, 
este resultado da cuenta de una 
orientación institucional que busca 
fortalecer el rol de la USS en la 
comunidad científica nacional e 
internacional. “Nuestra meta va más 
allá de mejorar posiciones —agrega el 
Dr. Pérez-Acle—; buscamos contribuir 
activamente a los debates y desafíos 
que hoy movilizan a la ciencia y la 
sociedad”.

Por su parte, el rector de la U. San 

Sebastián, Hugo Lavados remarcó 

que “La USS es una universidad en la 

que las actividades de investigación 

tienen una importante y creciente 

relevancia, con una estrecha 

vinculación con la docencia. En ese 

sentido, en el Plan de Desarrollo 

Estratégico, materializado desde 

la Vicerrectoría de Investigación 

y Doctorados, se ha consolidado 

un trabajo de generación de 

conocimiento al más alto nivel. 

Ello se ve reconocido en el ranking 

de Nature. Resalta que mucha de 

nuestra investigación se hace en 

regiones, en las sedes de la USS, lo 

que tiene un valor adicional porque 

estamos construyendo desde los 

territorios soluciones a sus problemas 

y también de impacto global”.
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Guido di Toto: “La red de 
alumbrado público es el 

sistema nervioso de una ciudad 
inteligente”

la iluMinación inteliGente, a nivel MunDial, está caMbianDo y 
transForManDo las ciuDaDes en espacios seGuros, eFicientes 
y sustentables. y eso lo saben Muy bien en siGniFy, el nuevo 
noMbre De philips liGhtinG, que cuentan con Muchos casos 

exitosos coMo, por ejeMplo, el estaDio nacional De santiaGo. 
GuiDo Di toto, Gerente MánaGer, De la coMpañía, habló De estas 

soluciones.
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La iluminación inteligente, a 
nivel mundial, está cambiando y 
transformando las ciudades en 
espacios seguros, eficientes y 
sustentables. Y eso lo saben muy bien 
en Signify, el nuevo nombre de Philips 
Lighting, que cuentan con muchos 
casos exitosos como, por ejemplo, el 
Estadio Nacional de Santiago. Guido 
di Toto, gerente mánager, de la 
compañía, habló de estas soluciones.

Con una experiencia de más de 130 
años de trayectoria y una presencia en 
70 países, la empresa trabaja a la par 
con el cuidado del medio ambiente. 
La influencia de la iluminación ha 
sido muy importante a lo largo de la 
historia de la humanidad y hoy en día, 
con el aporte de la IA, las innovaciones 
serán mucho más trascendentes.

Para Guido di Toto, la iluminación hoy 
es un negocio que requiere un foco 
dedicado. Este mercado avanza día 
a día en conectividad y tecnología. 
“El alumbrado público en una 
ciudad juega un rol protagónico. 
Es más, una red telegestionada es 
el sistema nervioso de una ciudad 
inteligente”, comentó el gerente 
mánager de Signify a Ciudad Futuro. 

La compañía cuenta con varios 
sistemas de alumbrado público. Por 
ejemplo, el 70% del total de ventas es 
de LED y cuentan con 100 instalaciones 
de Interact Landmark en 51 ciudades, 
gestionando más de 750.000 puntos 
de luz. “Todo eso nos permite 
además medir la calidad de aire y el 
ruido ambiente. Con IA, podemos 
distinguir entre un disparo o un 
choque de vehículos”, añadió Di Toto.

mayor seguridad

Los desafíos de Signify son seguir 

evolucionando. Por ejemplo, en 

Santiago, la empresa cuenta con 

un sistema de dashboard, que les 

permite a las municipalidades (El 

Bosque) o al operador del alumbrado 

público, controlar toda la telegestión. 

“Estamos implementando IA en 

ese dashboard, para el sistema 

de alertas, para cuando las 

luminarias dejan de funcionar. 

Pero hoy, además, estamos 

anticipando, a través de indicadores, 

esa falla”, indicó el experto.

También, agregó el gerente de la 

compañía, cuentan con la tecnología 

para, a través del sonido, determinar 

la cantidad de gente circulando por 

una calle, ver la optimización del 

consumo energético y medir los 

niveles de iluminación a lo largo 

de toda una noche. “La iluminación 

está directamente vinculada con 

la seguridad y con la percepción 

de esta, y la trabajamos a través de 

cámaras de videovigilancia”, explicó.

Hoy en día, dado los temas de 

seguridad en las grandes ciudades, 

se están haciendo innovaciones en 

las luminarias. Por ejemplo, según 

comentó Di Toto, están probando, en 

caso de algún acontecimiento, que 

las luces parpadeen y se midan a 

través de un control para generar una 

alerta temprana. “Las ciudades, en 

muchas ciudades latinoamericanas, 

deben tener un desarrollo en 

infraestructura eléctrica”, afirmó.

Finalmente, Giorgio di Toto contó que, 

aparte del proyecto en el Estadio 

Nacional de Santiago, Signify ha 

iluminado centros deportivos en 

Buenos Aires (River Plate), Madrid 

(Santiago Bernabéu) y Londres 

(Wembley). “Además, tenemos 

un compromiso con el medio 

ambiente. Hemos implementado 

metas de descarbonización con el 

doble de velocidad y eso nos llena 

de orgullo, por el bien nuestro y el 

de toda la sociedad”, reconoció.



 TXsPLUs.COM

Germán Pérez: “Aprendimos 
de los proveedores que es un 
error ver al plástico como 

residuo”
en una gran iniciativa de economía circular, sQm litio 

anunció la producción anual de 150.000 pallets reutilizando 
tres mil toneladas de desecHos plásticos rescatados por la 
compañía clean tecH, atando cabos. Germán Pérez, gerente 

de supply cHain de la empresa minera, comentó el plan 
Que se concretó a través de una alianza estratégica con 

comberplast y reHrig paciFic cHile (rpc).

portada
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Este trabajo conjunto, es parte 
de las metas de SQM Litio de 
disminuir la cantidad de residuos 

plásticos, maderas y materiales 

de fierro, en un 50% para este año. 

Antes, la compañía importaba pallets 

desde China, debido a que en el 

país no existía una capacidad alta de 

producción. “Nosotros consumimos 

cerca de 200.000 unidades por año”, 

contó el ejecutivo a Café Plus.

Por lo tanto, junto a Comberplast 

y Rehrig Pacific Chile, cuadraron la 

oferta con la demanda y comenzaron 

a trabajar y ocupar material reciclable 

para la producción local de pallets 

plásticos. “Bajo ese concepto fuimos 

cubriendo, desde una necesidad o 

meta, y nos autoimpusimos bajar la 

generación de residuos ocupando 

nuestros maxisacos que salen de la 

operación, para que fueran materia 

prima de estos pallets que se están 

produciendo hoy en Santiago”, 

añadió.

El gran desafío de este proyecto 

es poder mejorar una necesidad 

logística y un problema operacional 

que tenía SQM Litio. Por ejemplo, 

antes, los pallets eran traídos desde 

China, y demoraban cerca de tres 

meses en llegar a Chile. Hoy, gracias 

a la iniciativa local, el producto se 

obtiene en solo 15 días. “Ahora, vamos 

a ir eliminando los pallets de madera 

y vamos a ocupar pallets de plástico”, 

señaló Germán Pérez.

economía circular

Este proyecto de SQM Litio, junto a 

sus tres proveedores, emitirá 1.500 

toneladas menos de CO2 al año y 

el material recuperado anualmente 

equivaldrá a más de 2.000 kilómetros 

de cuerdas, es decir, casi tres viajes 

de Santiago a Antofagasta. “Yo tengo 

a cargo, además, el área de envasado 

y despacho de productos, y hoy día 

estamos construyendo una de las 

plantas de hidróxido de litio que, 

asociado a los pallets, esperamos 

que sea operada 100% por mujeres”, 

indicó el gerente.

Germán Pérez comentó que los 

pallets de madera tenían menos 

tiempo de uso y que, además, 

estaban acumulando sus desechos 

sin poder recuperarlos o reciclarlos. 

“Hoy día no tenemos soluciones 

para la madera, existen varias ideas 

y estamos trabajando en ellas. Los 

pallets de plástico, por ejemplo, 

pueden usarse unas 100 veces. Al 

final, aprendimos, con nuestros 

proveedores, que el gran error 

era ver al plástico como residuo o 

basura”, comentó.

Germán Pérez también señaló que 

más de la mitad de los materiales 

que se ocupan para hacer pallets 

de plástico vienen desde la industria 

salmonera, de pescadores en la 

Patagonia que están limpiando el 

mar. “Por ejemplo, cada pallets tiene 

un QR y muestra de dónde viene el 

plástico utilizado. Puede venir desde 

Patagonia o del Salar de Atacama, 

por lo tanto, está trazado el origen de 

esa materia prima reutilizada”, aclaró.

Finalmente, Germán Pérez, gerente 

de Supply Chain de SQM Litio, indicó 

que este plan es parte de la política 

de abastecimiento responsable de la 

compañía que va más allá de transar, 

comprar y pagar. “Nosotros tenemos 

tres conceptos en la relación con 

nuestros proveedores: el aumento 

de mujeres en nuestros servicios, 

el trabajo de las comunidades y el 

convenio con proveedores locales. 

Por ejemplo, el 30% de ellos son de la 

región de Antofagasta y trabajamos 

con un sistema de calificación alto, 

exigiéndoles estándares mundiales”, 

enfatizó.

portada
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Nueva app de salud llegará 
a Tarapacá para impulsar el 
autocuidado en la población

noveDaD
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Más de 300 mil personas de la 

Región de Tarapacá contarán con 

una nueva herramienta digital que 

mejorará su vínculo con los centros 

de salud públicos. Se trata de 

Mi Salud Familiar, una aplicación 

móvil que facilita la comunicación y 

coordinación con la red asistencial.

Integrada al Registro Clínico 

Electrónico (RCE) RAYEN, esta 

plataforma permitirá acceder 

de forma rápida y segura a 

información médica personal y 

familiar, promoviendo un mayor 

control sobre la salud.

El pasado martes 24 de junio, 

María Paz Iturriaga, directora del 

Servicio de Salud de Tarapacá, 

firmó un convenio de colaboración 

con Rayen Salud —empresa con 

alto compromiso con la salud 

pública, que provee RCE y la app— 

para implementar el servicio en 

todas las comunas de la región, 

incluyendo Iquique, Alto Hospicio y 

Pozo Almonte.

“La app Mi Salud Familiar 

permitirá a la población acceder 

a información relevante sobre sus 

atenciones, mejorar la adherencia 

a sus tratamientos, solicitar horas 

médicas y mucho más. Esto 

contribuirá al autocuidado y a una 

mayor equidad en el acceso a la 

salud”, señaló la autoridad.

Jessica Ortiz, gestora del proyecto 

en Rayen Salud, destacó el enfoque 

inclusivo de la solución: “Esta 

aplicación fue diseñada pensando 

en las necesidades reales de 

las personas, favoreciendo el 

autocuidado, que es la primera 

misión de la Atención Primaria de 

Salud. Queremos que cualquier 

usuario, sin importar su nivel de 

familiaridad con la tecnología, 

pueda conectarse con su salud y 

la de su familia de forma simple, 

rápida y segura”.

La app estará disponible para 

descarga gratuita en App Store 

(iOS) y Google Play (Android), 

beneficiando a las siete comunas 

de la región tras su lanzamiento 

oficial.



 TXsPLUs.COM

Ginés Guerrero habló de los 
desafíos del Laboratorio 

Nacional de Computación de 
Alto Rendimiento

el laboratorio nacional de computación 
de alto rendimiento (nlHpc), es el centro de 

supercomputación más importante de cHile. el 
espacio realiza trabaJos en altas prestaciones 

(Hpc) y gestiona guacolda-leFtraru epu, el 
supercomputador más potente del país y uno de los 

más poderosos en sudamérica. Ginés Guerrero, 
director eJecutivo del organismo, comentó sus 

próximos desaFíos.

El NLHPC está al servicio de la 

comunidad científica nacional, 

del Estado y de la industria que 

requieran servicios de HPC 

(High-Performance Computing). 

El centro tiene como misión 

satisfacer la demanda científica 

local, ofreciendo servicios de 

alta calidad y promoviendo su 

uso en las problemáticas de 

investigación.

Ginés Guerrero comentó que no 

existe algún estándar numérico 

o técnico que determine en qué 

momento se comienza a hablar 

de supercomputador, ya que 

las actualizaciones son muy 

periódicas. “Pero si yo tengo 

una máquina que tiene una 

cantidad fija de operaciones por 

segundo, con miles de núcleos 

conectados de manera especial, 

con un tremendo ancho de 

banda y con un almacenamiento 

optimizado, hablamos de un 

supercomputador”, explicó el 

experto a Rockstars.

El especialista español llegó 
al Laboratorio Nacional 
de Computación de Alto 
Rendimiento en 2014, que 
coincidió con la compra de la 
máquina Guacolda-Leftraru Epu, 
que actualmente ofrece acceso 
a 479 TFlops de capacidad de 
cómputo y 4 PB IBM Spectrum 
Scale de almacenamiento masivo 
de alto rendimiento. “La idea era 
ofrecer el servicio a la comunidad 
científica chilena, pero también al 
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Estado y a la industria”, indicó.

desaFíos y nueva 
agrupación

Ginés Guerrero lleva 12 años a cargo 

del Laboratorio y acuñando la frase: 

“quien no computa, no compite”. 

Hoy, gracias a la inteligencia 

artificial, hay nuevas capacidades 

y potencialidades de cómputo. 

“Nuestro principal desafío ha sido 

convencer a las autoridades de que 

hay que invertir en esto. Además, 

ir creando lazos de confianza con 

las distintas instituciones a nivel 

nacional”, señaló.

Por ejemplo, comentó el experto, 

señaló que la máquina está disponible 

para todos los investigadores del 
país, independientemente si están a 
diez pasos de la oficina o en zonas 
extremas como Arica o Magallanes. 
“Los beneficios de usar esta máquina 
son exactamente los mismos, sin 
diferencias por el tipo de institución 
e independientemente del área de 
investigación a trabajar”, añadió.

Por otra parte, sobre los principales 
usuarios del supercomputador, 
Ginés Guerrero comentó que los 
más trascendentes suelen químicos 
y físicos, que están descubriendo 
nuevos materiales. “Pero, también 
están los que trabajan en astronomía, 
genómica y clima, quienes usan 
datos que necesitan mover (en la red) 
para poder procesar. “Por ejemplo, en 
clima, un grupo de usuarios nos pidió 

mover 1 petabyte (PB) desde Estados 
Unidos, para tener un respaldo local 
y hacer simulaciones más rápido”, 
indicó.

Hoy, el Laboratorio agrupó a 65 
instituciones locales (academia, 
industria, organismos estatales, etc.), 
para potenciar con IA la máquina de 
supercómputo. Con una inversión de 
7 millones, a través de Corfo y otros 
organismos, el ente se ha encargado 
de capacitar a los ingenieros que 
manejan este sistema. “Hoy, los 
desafíos son ir acercándonos a 
la industria, al emprendimiento 
(startups). Ese será el foco principal, 
ya que el país tiene que competir en 
una economía global y si no tiene 
esta herramienta se va a quedar 
atrás”, concluyó Ginés Guerrero.
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Con más de 25 de años de experiencia en 

esta inudstria, la española, que posee un 

Máster en Energías Renovables, actualmente 

es gerenta de Global Energy Services (GES), 

empresa líder en proyectos de energías 

limpias. Además, en 2024 fundó Walk the 

Talk, un programa de formación orientado a 

fortalecer las habilidades adaptativas de las 

mujeres que pertenecen a este sector.

Precisamente, sobre el rol de las mujeres en 

esta industria, Marta Alonso sostuvo que el 

liderazgo femenino ha logrado ubicarse en 

muchos estamentos diferentes del sector. 

“No solamente estamos en posiciones 

ejecutivas, ni en áreas como la ingeniería o 

el medioambiente; ahora hay cada vez más 

mujeres en el ámbito de la construcción, 

al frente de grandes proyectos o viendo 

contratos en instalación de turbinas”, 

comentó a Hágase la luz.

En este poco tiempo de existencia, Walk 

the Talk está conformada por seis coaches 

y han capacitado a más de 700 mujeres de 

Marta Alonso: “Tenemos que 
imaginarnos y trabajar para que 

Chile sea 100% renovable”
en los últiMos años, la inDustria enerGética ha teniDo 

caMbios vertiGinosos. por ejeMplo, la irrupción De 
la enerGía renovable (DiversiFicación De la Matriz), 

los planes De Descarbonización y el creciMiento Del 
liDerazGo FeMenino, son hechos concretos que ubican 

al sector coMo un Faro Global. marta alonso, Gerenta 
De Ges y FunDaDora De Walk the talk, habló De estas 

transForMaciones.
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Chile, México, Colombia y España. 

“Somos un movimiento que ha 

encontrado un espacio para ejercer 

liderazgo. Además, lo que se ve en 

Chile, en los mercados energéticos, 

en relación con la participación y el 

apoyo hacia las mujeres, no se ve en 

ningún otro país del mundo”, añadió 

la especialista.

alonso y las energías 
limpias

Para Marta Alonso, hoy 

por hoy, la geopolítica del 

mundo la maneja el sector 

energético. De hecho, aseguró 

que el planeta va a cambiar, 

cuando las decisiones que 

se toman en las grandes 

corporaciones energéticas 

ejerzan un liderazgo que vaya 

más allá de las capacidades 

y competencias técnicas. 

Además, la experta se dio un 

tiempo para opinar sobre la evolución 

del sector en la región.

Pero, sin quedarse durmiendo en los 

laureles, para Marta Alonso nuestro 

país tiene muchos temas pendientes, 

desde el punto de vista regulatorios. 

“Tenemos una institucionalidad 

pública, actores privados e intereses 

de los accionistas. Pero hacen falta 

liderazgos para tratar de seguir 

llevando a Chile por el camino que 

se merece. Creo que tenemos que 

imaginarnos y trabajar en un Chile 

100% renovable”, señaló.

Finalmente, la gerente de GES 

comentó que la transmisión 

es un tema pendiente de 

ejecutar en Chile. “Yo tengo 

una mirada muy esperanzada 

de Chile y considero que es 

el país donde hay que invertir. 

Además, ha crecido mucho en 

calidad profesional. Pero falta 

desarrollar planes industriales 

asociados al crecimiento de 

las renovables. Ahora estamos 

con el almacenamiento y 

el hidrógeno, y cuanto más 

seamos capaces de generar 

eso en casa, mucho mejor 

para todos”, indicó.

“aMérica latina es una reGión ab-
solutaMente Dispar, DesDe el pun-
to De vista econóMico y taMbién 

en Materia enerGética. pero chile es 
un ejeMplo, ya que ha poDiDo Desa-
rrollar una inDustria renovable. 

México taMbién cuenta con posibili-
DaDes extraorDinarias en Materia De 
Desarrollo enerGético. coloMbia es 
una eterna proMesa y perú taMbién 
tiene GranDes recursos. pero chile 
representa la estabiliDaD institu-

cional que necesita el inversionista 
para Desarrollar”. 

marta alonso, gerenta de ges.




